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■长江日报记者秦璟 蒋立青 通讯员
魏涵玉 张晓闰

教育部部长怀进鹏在去年全国两会上
提出，要保障学生充足的课间活动。有权
威媒体评论说：课间会不会被挤占，能不能
真正交给学生，不仅是时间段的问题，更反
映出学校的育人理念。一时间，激活课间
的经验在全国陆续推出。去年秋季开学，
包括武汉在内的全国一些中小学将课间10
分钟延长至15分钟。

有没有更好的办法让孩子们在课间动
起来？1月7日，市人大代表、武汉市青山
区钢城第一小学（武科大校区）班主任余
婧，市人大代表、江汉区大兴第一实验学校
教师杨雪莲，市政协常委、华中师范大学社
会福利研究中心主任梅志罡就此话题做客
长江日报“两会直播间”。

让孩子与操场交朋友可减少心理问题

谈到中小学生的课间时间，代表委员
不约而同强调课间活动能提高孩子们的

“心理韧性”，即应对挫折的能力。
余婧代表认为，孩子要交两个朋友，一

是图书馆，二是操场。在操场上释放精力，
既可以提高正向情绪，减少抑郁发生，也能
让孩子摆脱手机依赖。

“课间活动时间可以锻炼社交能力。”
杨雪莲代表说，“比如孩子们如果不合作，
游戏就玩不下去，他们学会与人沟通，也要
能接受沟通失败。这就是锻炼‘心理韧性’
的过程。”

当前，全国一些中小学开始将课间10
分钟延长至15分钟。

“课间活动时间的延长，不一定要消化
在每节课之间，也可以利用‘大课间’开展
特色活动。”余婧代表说。

杨雪莲代表则提出，课间活动时间延
长是一个系统工程，多出来的5分钟，从哪
里来、怎么落地，需要试点学校分享经验。

梅志罡委员认为，培养体育运动习惯
是开展课间活动的前提。“让孩子通过积极
运动达到积极休息的状态，课间活动是课
程的加油站，而不是分割点。”

家校联动把课间活动延至课余家庭

余婧代表现在是一个六年级班级的班

主任。每到大课间，她就会和孩子们一起
跳长绳、循环跑，孩子们非常开心。

余婧说，老师自己要“会玩”，再带着孩
子一起玩，师生一起成为大课间的受益
者。她介绍，大课间由学校进行顶层设计，
体育老师精心筹备，任课老师集体参与，能
科学保障孩子的课间活动。

“江汉区也有‘阳光一小时’。早上有
晨练，晚上有晚跑。”杨雪莲代表说，课间
十分钟看似是学校、老师、孩子的事情，其
实还涉及家长。如果家长能动起来，他们
能在家里教会孩子一些传统的游戏，再由
孩子带到学校与其他孩子分享。而孩子
们在学校学会了新的游戏，又带回去跟自

己的爸爸妈妈一起玩，从而实现亲子互
动。这样，课间十分钟就带来了增值的
东西。

梅志罡委员认为，不妨把课间活动延
长到课余时间、家庭时间里。他说，当前许
多大学校园操场开放，家长可以带着孩子
到大学校园里一起运动，或者沿着东湖跑
一跑。

打沙包跳长绳让课间活动精彩好玩

“编、编、编花篮，编个花篮上南山，南
山开满红牡丹……”在大兴第一实验学校
的课间十分钟，编花篮、纸球接力、加十游
戏、跳房子等传统游戏成了孩子们最喜欢
的项目。

杨雪莲代表介绍，当初学校的体育老
师把传统游戏带进校园时，一下子带动了
全体师生的兴趣。“我们玩编花篮，音乐老
师可以教节奏，体育老师教孩子如何保持
平衡。课间十分钟非常精彩。”

余婧代表对此深有感触。她了解到一
些有条件的学校设置了打沙包游戏，很受
男生欢迎。跳房子、跳长绳等项目则有很
多女生喜欢。为了减轻家长对游玩安全的
顾虑，她还专门在家长群设置了读书会，共
同分享应对孩子受伤的经验。

“中国数千年文化留下了许多儿童游
戏，大家小时候都玩过。我们可以对传统
项目进行有效开发，与现代的益智项目结
合。孩子在不同场景、不同场地都有游戏
玩，学玩结合，寓教于乐，体育锻炼将真正
成为‘大教育’的组成部分，五育并举，给孩
子带来更完善的身心健康发展。”梅志罡委
员说。

■长江日报评论员鲁珊

武汉进入“两会时间”。展望一年发展
大计，“消费”是一个重要关键词。

中央经济工作会议确定今年要抓好的九
大重点任务，排在第一位的就是“大力提振消
费、提高投资效益，全方位扩大国内需求”。

“消费”放在如此突出的位置，是满足人
民不断增长的美好生活的需要，是补内需短

板的需要，也是重塑拉动经济增长的动力系
统的需要。消费一头拉着经济发展，一头连
着百姓生活，是推动产品创新、促进服务提
升、提高生活品质的关键。

关于消费，不妨重新来认识一下。
消费不只是满足基本生存。在老一辈

人那里，“新三年，旧三年，缝缝补补又三年”
有鲜明时代印记，但也是物资匮乏下的无可
奈何。今天，中国迈入丰裕时代，不必“将
就”生活、“低配”生活。消费不再只满足基
本生存，而是体验人生、表达自我甚至构筑
新的生活维度。当我们听一场美妙的音乐

会，饱览一次大好河山，来一场酣畅淋漓的
球赛，生活已今非昔比，而环境的改善、出行
的便利、观念的提升乃至生活方式的转变都
由消费推动完成。

消费也不只是“买买买”。购买商品之
外，养老托幼、健康保养、艺术享受、休闲旅
行、新潮体验包括充电学习，既是消费，也成
为人的发展的表达。年轻人成为斜杠青年，
老年人重入课堂，人们在尝鲜中解锁技能，
不断将视野和脚步迈向更广阔空间……生
活转向“好不好”，条件转向“优不优”，人就
有可能获得全面、自由的发展。可以说，消

费的本质是实现“以人为核心”的普惠民生
福祉提升。

消费更不是掏人们口袋里的钱。消费
既是生产的最终目的，也是内需的重要组
成、经济增长的主引擎。有了更美好的生活
追求，就会催生更好的生产、更优的服务、更
系统的供给。这是一个经济系统，居民收入
稳定了才能消费，没有后顾之忧才敢消费，
消费场景新环境好、人们获得感强才愿消
费，而这一切，都需要政府、企业、社会、居民
共同参与，形成良性循环，不断为百姓生活

“提质”，为经济运行“压舱”。

重新认识消费 ■长江日报记者张颖惠
尹勤兵 许魏巍

增设幸福食堂、开通老人
就医定制公交、规范托幼一体
化幼儿园……在“帮你两会问
民生”话题互动中，许多市民网
友提出了对养老、托幼方面的
期待和建议。针对网友关切，
几位市人大代表在两会现场给
出了回应。

网友：盼社区增设幸
福食堂，方便老人就餐

@一切都好：我
住在汉阳区鹦鹉花
园，家里老母亲 75 岁
了，身体不是很好，一
个人在家吃饭不是很
方便。作为子女，我
平时忙于工作，想照
顾老人却心有余而力
不足，希望社区开设
幸福食堂，解决老人
的吃饭问题，让我们
年轻人无后顾之忧。

@小彩：我们小
区老年人比较多，迫
切需要增设幸福食
堂，提供营养均衡、口
味适宜、价格实惠的
老年餐，让老年人吃
得开心、安心。

人大代表：应扩大幸福食堂覆盖面，让老年人“暖
胃又暖心”

目前武汉不少社区幸福食堂还没有覆盖到，难以满足社区
老人的生活需求。建议政府加大政策、资金扶持力度，不断提高
幸福食堂的覆盖面，有效提升规范化经营和可持续运营能力，不
断延伸服务链条，用心、用情解决好社区老人就餐难题，真正让
老年人“暖胃又暖心”。

——武汉市永兴副食品有限责任公司董事长、武汉酒类行
业协会会长江建荣

网友：老人就医出行不方便，盼交通更便捷

@YOYO：我们家离医院比较远，老人每个月要
去医院开药，辗转好几趟车都不方便。每次老人一
个人出门，我们都不是很放心。希望交通能更方便
点。

@弱水三千：其实老年人也需要有丰富的精神世
界。我父母退休好几年了，平时没事他们总喜欢在武
汉到处打卡，就是转车有点麻烦。

人大代表：可开通直达医院的定制公交

针对老年人出门就医难问题，我建议公交部门可以尝试开
通小区直达医院的定制公交，以方便老年人出门看病；同样，也
可开通到旅游景点的定制公交，让老年人摆脱频繁转车的烦恼，
实现老有所乐。

——武汉百家放心早餐工程有限公司副总经理、青山区妇
联兼职副主席南莉君

网友：选择范围小收费高，盼关注托幼服务

@晴天：我们是双职工家庭，孩子两岁就送到托
班去了，但好的托幼服务机构选择范围很小，一般收费
比较高，管理也不是很规范。建议政府能出台相关政
策推动一下。

@嗨皮德德：我感觉许多托班的老师配备有点参
差不齐，可能在照顾生活方面还可以，但在教育方面就
不是很专业。希望师资力量再加强一点。

人大代表：建议规范托幼一体化幼儿园发展，加
强师资力量

建议制定统一的建设标准与运营规范，明确托班与幼班的
场地、师资、课程等方面的要求，推动托幼一体化幼儿园的规范
化、规模化发展。

打造一支兼具保育与教育能力的师资队伍，在师范院校增
设相关专业，同时注重提升在职教师的托育知识与技能培训，如
婴幼儿护理、早期教育方法等，满足
托幼一体化教学需求。

——江夏区庙山第二小学教师
宛凡

长江日报大武汉客户端“帮你两
会问民生”互动征集火热进行中，欢
迎大家积极扫码参与，我们将继续收
集大家最关心的民生热点问题，传递
到两会上。
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课间10分钟延长至15分钟？代表委员“两会直播间”发声——

让孩子们在操场上玩一刻钟

两会直播间

帮你两会问民生

市人大代表余婧（左三）、杨雪莲（左二）和市政协委员梅志罡（左一）做客长江日报“两
会直播间”。 高亚楠 摄

长江日报讯（记者汪文汉）1月7日，市
政协委员、武汉达梦数据库股份有限公司总
经理皮宇，市政协委员、市工商联（总商会）
副会长、高德智感董事长黄晟做客长江日报

“两会直播间”时建议，不仅要科技创新，更
要开拓应用场景，把科技创新应用起来。

“自主创新，才能从激烈的市场竞争中
脱颖而出、做大做强。可以说，自主创新是
达梦发展壮大的根本原因和必由之路。”皮
宇委员建议，要牢牢把握技术这个创新的
核心要素，只有掌握核心技术，才有可能创
造性转化和创新性发展，才能促进一个产
业的繁荣。人才是创新的保障，实现高水
平自立自强，需要加快凝聚一大批高水平
人才，为技术创新提供强有力的人力资源
保障。

皮宇委员还建议，面对行业快速发展
与人才短缺的矛盾，可以建立校企合作联
盟，依托武汉高校资源，定制化培养关键技
术人才。同时，设立更具吸引力的人才奖

励机制，吸引国内外高端信息技术人才落
户武汉。提升行业人才储备质量，加速技
术创新，为武汉软件与信息服务业高质量
发展提供坚实的人才支撑。

黄晟委员建议，培育发展未来产业是
形成新质生产力的关键。去年黄晟做客长
江日报“两会直播间”畅想低空经济时谈
道，未来无人机送餐、送药或成现实。

黄晟委员说，原来很多不敢想的都实
现了，如今通过无人机送外卖已经在武汉
得到实现。他说，他们有两家无人机公司，
公司也正加快低空项目推进，推动智慧城
市发展，并在智能驾驶中引入红外感知“慧
眼”技术，提升行车安全与智能化水平，引
领行业趋势。

黄晟委员建议，在未来房屋建设中，楼
顶都要配套建设停机坪，每个楼顶都可以
停靠无人机，发展低空经济，让楼顶成为货
物传递的驿站，“走在大街上，抬头就能看
到无人机在自己头顶盘旋”。

委员畅谈科技创新应用

未来楼顶都建停机坪停靠无人机

市政协委员黄晟（左一）和皮宇（左二）做客长江日报“两会直播间”。 高亚楠 摄
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